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之源，有水才会有生命。人类自古择水而居，水给生活带来

了种种益处。现代人也越来越意识到真正高品质的生活在于

融入自然和谐的生态环境。正如著名建筑设计师陈跃中所言

：未来的居住条件，特别是高档居住条件将趋于清新和质朴

。按照这一思路延伸，回归自然，亲近自然，便是未来居住

环境的发展方向。于是，仿佛一夜之间，水景住宅以其独有

的慑人魅力迅速成为市场亮点，在满足了人们追求自然，亲

近自然的同时，也成为高档楼盘的标志。 记得潘石屹在论证

建外SOHO时说：香港人注重通风，北京人则注重采光。在

北京再不通风的房子也不会像香港那样发霉。北京就是寒冷

人们需要阳光。京城楼市讲究朝向已经多年了。然而，根据

搜房公司最近的调研统计，有79％的购房者认为水是高尚住

宅的必备条件，当朝向和景观产生矛盾，二者不可兼得时，

有将近半数的购房者认为应该选择景观而放弃朝向。 但天工

设巧不设圆满。北京是一个严重缺水的城市，人均水资源占

有量为300立方米，仅为全国人均占有量的1/7，世界人均占有

量的1/25.面对有限的水资源，人们陷于重重矛盾，是享受今

生，还是造福后世？ 最近，在搜房公司发起的、以“人、水

、建筑”为主题的水景住宅研讨会上，与会专家及发展商以

积极的思想回应了这一问题，“人努力的目的就是为了提高

生活质量，如果我们只是因为怕浪费或者怕花钱，水资源也

不会增加，生活环境也得不到改善，社会就失去了进步的意



义。所以，我们需要通过系统化的努力，在建筑、景观、技

术等等各个方面的努力，找到能够综合利用水的办法。尽管

它是一个挑战，尽管它有很多困难，但是只要努力，就一定

能够实现”，并向业内发出了“让世界更美丽，珍爱水资源

，保护人居环境”的倡议。俞孔坚：水是有人性的（北京大

学景观规划设计中心主任） 水有三性，水性，人性，神性。

水是生命，水本身是个生态系统，你在设计的时候，不能把

水当做一潭死水对待。比如说清河，清河在治理，清河治理

完还是臭水沟，而且比以前更臭。为什么？没有认识水性。

水需要土壤的环境，要有生物的环境形成一个生态系统使它

有自我的调节功能、自我净化功能，不能仅仅为水做水。 水

性寄于人性之中，水是反应人性的。为什么大家要水呢？实

际上是寄托人本质的需求。人性可以从好多方面体现，但其

中最大的人性就是水性。好多楼盘搞了大水池，人却进不去

，周围都用花岗岩或者用瓷砖贴起来，使人无法亲近。北方

设计水，要抓住人性，而不是抓住做一些违悖人性的东西，

或者违背水性的东西。比如搞大的水池或大的喷泉，这个大

喷泉一年开一次，搞这种只是观赏性的东西，那就是违悖了

水有人性，水寄于人性的特点。檀馨：山水宅院至高境界（

建设部园林设计教授级专家） 风水之法，得水为尚。选有水

的地方去发展城市，发展住宅，是最重要的一个方面。景观

设计园林设计最高境界莫过于符合自然规律。发展山水宅院

是一个更高境界的要求和追求。使山水自然走进生活、走进

大众，也是当前房地产对社会环境质量的推动。 另外一点，

不要把山水，特别是水看成仅仅是一种美。其实，水起的最

重要的作用在于改善城市的小气候，北京空气质量不好了，



这是因为空气的湿度不够。大家都在做量化的东西，种树，

靠树蒸发水分，调整空气湿度，那就不如水面直接蒸发来调

节空气的湿度更直接。我们现在住宅类型的绿化景观或者叫

园林的类型太单调，太少了。住宅能够重视水，本身就具有

科学意义，有它生活的价格。李文：北京适合做清水水景（

美国ADG园林设计公司设计师） 北京有几个问题，第一是缺

水。怎样用最少的水量达到水景的目的。水本身对房地产开

发景观的重要性，在很多的例子里已经有了证明。望景家园

的靠西北的房子卖得最贵最好最快，因为面对的就是一个湖

。在考虑北京的气候和造价的情况下，我们可以采取比较可

行的清水的水景，这在日本是非常流行的。水不过30、40公

分，做清水水景本身到了冬天可以放干，放干之后的水景是

什么样，用上鹅卵石，用上岸边黄色的砂岩，冬天有冬天的

颜色。 由于北京的炎热，喷水池的水景很重要的作用就是在

夏天喷水的时候造成凉爽的感觉。在洛杉矶相当热的时候，

就有小小的喷雾给你做凉爽用。喷水池可以做比较都市化的

景观，在冬季和夏季都有景观可看，夏天的水景在冬天可成

为雕塑景观。 水提供的视觉效果有一个相当的魔力，在各种

不同的搭配之下，本身的水景对于房地产的价值有好处，对

视觉景观的变化也有好处，对于人的感受和周围的气候都是

非常重要的。我们一直关注水是绿化一部分，不一定绿色才

是绿化，水带来视觉的改变比纯绿化提供了更多的层次。刘

嘉峰：要找到一种平衡的手段（阿特金斯房地产中国区总经

理） 从国外来讲水景住宅肯定是所有物业里面最贵的一部分

，这是很流行的东西。在深圳、上海、武汉也有很多水景住

宅，去年开始上海有一大堆的水景房子，而且卖得都不错，



说明市场对此的反应是非常好的。 从利用水来看，很多人做

过分类，基本上是三类。一种是借景，项目旁边有很多的景

，自然条件极其优越。第二大类，靠近一些水资源的地方，

自己做一些水面。第三个层次，叫水景，有一些喷泉，有一

些以水为主题的景，这些东西做下来以后，可能效果是不一

样的。 发展商卖房子的时候，我有水景肯定会打动买房人。

但站在不同的角度，对待若干种不同类型的水景住宅，每个

人的观点可能是不一样的。第一个角度是檀女士讲过的，从

城市的角度；第二个从发展商的角度；第三个，从物业管理

的角度；第四个，从消费者用户的角度。从国外的经验来看

，社会要发展，一定要找到一种平衡的手段。这种手段，因

为这四个不同类别的人会代表不同的利益，不一定同意现在

水处理的办法。有人建议最后还是归纳为一种市场资源的配

合，七块钱一吨水或六块钱一吨水最后还是财力资源的应用

。比如，我们有1000平方米的水景，分摊到每家多少，最后

还是跟地沾边，跟物质资源沾边的。陈耀中：把水的意境做

出来（美国EDSA东方设计院院长） 就水景的风格来看，从

景观园林、古典园林开始，就有不同的风格了。中国古典园

林中的苏州小桥流水，小中见大，反应当时文人的心理。中

东伊斯兰教的水槽就非常美，感觉到文化的气息非常重，以

及法国的欧洲皇家园林。中国现在不断用欧式的东西，完全

又是另外一种文化，强调视觉上的壮观，皇家的气派。 未来

的居住条件，特别是高档居住条件趋于自然趋于清新和质朴

。沿着这样一条路走，人在创业期过了以后，就要从容生活

了，那时候不需要展示什么东西，而要亲近自然。水如何才

能变得更亲近呢？里面有各种设计手法。不一定非要水，水



可能需要很小的面积，观察自然的水从山上流下来，听到水

溅声；或者再有一点水的声音，让人看到一些大石头，一些

水流的痕迹等这就是水。要把精神做出来，只要给人水的感

受，给人湿的感觉。 京达发展商有一个很好的创意，在家庭

里面营造水。北京市的气候无论多少水面都很难形成湿润的

空气，而家庭室内冬天非常干燥，完全可以利用家庭内部的

水景营造很小的水气氛，而且造价比室外低，但效果是很好

的。家庭室内水的设计对于我们建筑师来讲，是一个很好的

设计创意点。廖晓义：要遵循生态、民族、本土原则（北京

地球村环境文化中心主任） 我们5年来一直推动绿色社区，

我去过一些地方，历来对绿色建筑的话题比较感兴趣。现在

发达国家经过长长的弯路走过来，已经把绿色建筑作为现在

最时髦的话题。 所谓绿色建筑环保内涵到底有哪些？首先是

节能，包括通风，采光。悉尼奥运村有一面墙，百叶窗又采

光又遮光，非常好的设计，整个室内不需要灯。场馆的设计

注重物理原理，热空气在上面，冷空气在下面，尽可能想把

上面热空气走出去，底下冷空气从周围进来，自然实现室内

通风。 我去过很多国家，几乎看不到水泥池，水泥池就是游

泳池。真正的水景就是湿地，水旁边是土，土上面是各种各

样的植物。在悉尼，很多开发商把附近的水泥渠撬了，变成

湿地。这个事情得到政府的支持，如果修好了湿地，开发商

的售价会增加一倍，而且人们对自然水景的理解就是湿地。 

可能我是环保人士，因此对于不顾环保标准，盲目地追求水

景非常非常担忧。难道有沙漠的地方一定有水景才是漂亮的

？沙漠有沙漠的美，山有山的美，窑洞有窑洞的美。要做水

景，一定要遵循生态原则、民族原则、本土原则。 艺术性的



巧妙设计，不在于以量取胜，在整个的过程中间，如果谁用

最小的水量，制造出最漂亮的水景，这个开发商应该得分。

俞孔坚：没有水时要设计水 水有多种形态，可以是物，可以

喷泉，可以是流体、液体。曾经有一个老总以雾作为水景进

行宣传，水是雾，这样也可以感到水的存在。我们在广东做

过雾泉，人一进去就有一种很激动的感觉，有一种溶解在水

里的感觉。人体85％是水，跟水融为一体，就会感受到它的

灵性。设计的时候要尊重水的天然之性，水所寄托的人性，

水的神性和文化内涵。包括“生命科学园”这个比较大的项

目，就是利用天然的水能够处理污染，将水能够降解污染的

系统设计进去，采用实地污水处理工程系统，像细胞液能够

溶解物质一样。我们最近在做的“山水文苑”也是北京的一

个项目。尽管水完全是造的，用很少量的水，而且是中水，

使人想到水。一看是水，不管水存在不存在就是一种感觉。

这就是说，可以没水造水，利用人这种符号把它变成水的概

念，这就是“山水文苑”的做法。 比如北京，如果保持它的

自然生态这不是不可能的，用自然生态的做法，我们可以做

一个非常生态的自然的水系，比如天意家园，把石埠头引进

来，让人联想到爷爷奶奶在石埠头洗过菜，女孩到石埠头钓

鱼，石埠头寄托了人的情感。檀馨：水景设置要因地制宜 单

纯谈水我是不同意的，因为山水是中国的文脉，中国的文化

传统。山水是相依的，有山有水就有小气候，把南方的某些

好的但在北京不大容易活的东西放在这儿，使它容易生长成

活，小气候营造很重要，因此营造山水是最好的手段。 搞山

水是一个经济行为，不是搞社会福利，必须有一个经济和技

术的问题。大到河湖，小到挖人工湖或者是做一个水景，水



溪或者是喷泉，这些都叫水景，也都牵扯到这个问题。上海

有一个花园叫做太空小花园，水景系统是德国人制作的，36

小时循环一次，循环利用只要补充一点蒸发的水就可以。水

景非常浪费水资源我是不同意的，科学技术发展到今天，给

我一盆水我来回用，不会浪费。景观不能光靠种树，这是错

误的，大种草也是错误的，应该结合环境特点，因地制宜。

刘嘉峰：设计要以人为出发点 国外的经验有两个方面。一个

方面单纯从环境或者是绿化的角度来看，水和它的绿地应该

有一个相对应的关系。水面大了，如果没有植物可能也是达

不到它所要用的目的。山水结合起来，山的意境不光是山的

意境，可能是一种植物的意境，它是相辅相成的，达成一个

比较好的比例是很重要的。另一方面更讲究，景也好，水也

好，植物也好，场所也好，空间也好，统统都是以人的活动

为出发点的。可能最简单最原始的环境就是观景，看就够了

。在居住部分，光形成一个看景可能还不足，可能还要与不

同年龄，不同活动特征结合起来。另外还可以有一些其他的

活动，好比说钓鱼等类似这样的一些活动，跟人的活动能够

结合起来。这个活动结合起来以后，不光是提供一个景，而

是给人一个景的存在提供一种动力。 总的来讲，我同意檀女

士的讲法，尽管北京是缺水的，正因为缺水，所以更需要通

过我们现在系统化的努力，建筑、景观、技术等等各个方面

的努力，找到能够综合利用水的办法，同时这种办法比较经

济。廖晓义：有效利用中水系统 水景住宅可不可搞，从我的

角度，我自己感觉如果从水的角度来讲是可以搞的。今天好

多专家提到中水的概念，中水的概念实际上是相对于下水而

言的。上水就是自来水，下水就是污水，中水是日本人最早



开发的，英语叫灰水。从解决水源的途径来讲，水景住宅是

可以实现的。 我们在北潞村有一个绿色生态小区，这是建设

部的试点工程，当初考虑也是要搞污水资源化的系统。在人

民生活中污水分成两块，一块是重污染，一块是轻污染。重

污染负荷地占到它的80％，另外就是洗涤用水，洗澡、洗脸

、洗衣服这一块的水量占到75％到80％，但是污染的指数只

占到20％左右。北潞村地产商没有化粪池，把浓水和清水放

在一起，回到再生水站。17万平方米的住宅群，一天排出来

的污水，经过测算是650吨到1000吨的样子。处理完以后，用

以绿地用水，还有洗车，道路冲洗，景观用水，还有消防。 

现在整个污水的回用是一个世界性的潮流，因为缺水的地方

很多，南非，中东，包括美国的加州，都是很缺水的地方。

南非解决城市的自来水的水源问题就是回用污水，污水处理

厂处理完了再到自来水处理厂处理。国家生活用水细菌的量

限制非常死的，从水质应用来说应是安全的，在技术上是有

保障的。 1 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载。
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